
Número 8 - Septiembre 2010

Los jóvenes de Sicar ganan el Jubileo

"El gran objetivo del año es 
la preparación de las JMJ"
Pedro Herrero, coordinador de SICAR, explica los 

orígenes del grupo, valora su trayectoria y anticipa los 

objetivos principales de este nuevo curso. PÁGS. 4 y 5

Don Carlos Escribano, 
nuevo obispo de Teruel 
El pasado 20 de julio, el papa Benedicto XVI 

nombró a Don Carlos Escribano nuevo obispo 

de Teruel y Albarracín. PÁGS. 2 Y 7

La actividad estrella de Sicar este 
verano se realizó entre los días 
cuatro y doce de julio, y tuvo una 
triple dimensión. La primera de ellas 
consistió en una experiencia de 
voluntariado y solidaridad en el 
Cottolengo del Padre Alegre en 
Barcelona, un centro para enfermos 
incurables o con alguna incapacidad 

psíquica. La segunda parte fue la 
realización del Camino de Santiago; 
y la tercera, una breve convivencia 
en la ciudad de Santiago con alguna 
excursión por los alrededores. 
Participaron 60 jóvenes junto con los 
sacerdotes Carlos Escribano, Carlos 
García y los diáconos Damián Sáez y 
Guillermo Contín. 

   Unos días de 
voluntariado en el 

Cottolengo y el 
Camino de Santiago 

fueron las 
actividades de Sicar 

el pasado verano
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¡Gracias Sicar!

Me asomo por última vez, como párroco de Santa 
Engracia, a este lugar amable que es la Revista Sicar de 

nuestro grupo de jóvenes. Han sido tan solo dos años de 
camino compartido, pero de una gran fecundidad e intensidad. 

Desde la primera cena solidaria en diciembre de 2008, 
pasando por las Javieradas, la peregrinación a Calcuta, el 
trabajo exigente de los talleres, la obra de teatro, los 
conciertos, la formación, los 21 veintiunos, las excursiones y 
romerías, los días de retiro, oración y encuentro con el Señor, 
las noches del Jueves Santo,  las convivencias, el fútbol, los 
cantos en el salón de actos hasta el Camino de Santiago (y 
seguro que me dejo algo), cuantos momentos compartidos, 
cuantos rostros, cuantos proyectos, cuantas ilusiones, ¡cuantos 
amigos! Sicar nació con vocación de servicio, con la ilusión de 
preparar lo mejor posible las JMJ de Madrid 2011 y a partir de 
allí seguir creciendo al servicio de la Iglesia, junto con Iubilum, 
en la parroquia de las familias. 

Ha llegado el momento de despedirnos. El Papa me nombró 
Obispo de la diócesis de Teruel y de Albarracín el pasado 20 de 
julio. Me voy para allá con gran alegría, pero a la vez con la 
pena de no poder seguir trabajando a vuestro servicio. Creo que 
Sicar merece la pena y muestra la fuerza de nuestra Iglesia 
expresada en la fe de los jóvenes, en vuestra fe. El Papa 
Benedicto XVI, al inicio de su pontificado, nos recordaba que 
la Iglesia es joven. Sicar, gracias a vosotros, ha sido una prueba 
palpable de esas palabras del Papa.

Gracias a todos y a cada uno. Lo sabéis hacer muy bien. Os 
pido que sigáis trabajando con tanta calidad y empeño con el 
nuevo equipo parroquial y… que recéis por este amigo vuestro 
que la Iglesia manda como Obispo a Teruel. ¡Que Dios os 
bendiga!

11 meses

Iniciativa y compromiso

¿Sabías que...?

Los días pasan y, con ellos, las Jornadas 
Mundiales de la Juventud 2011, que tendrán 
lugar en Madrid entre el 16 y el 21 de agosto, 
están cada vez más cerca. 
La cuenta atrás ha comenzado. Y es que falta ya 
menos de un año para este encuentro: 11 meses, 
un curso. Por ello, debemos seguir 
preparándonos, tanto a nivel grupal como 
individual, para llegar a ellas de la mejor forma 
posible. 

Sicar es la ciudad donde Jesús pidió agua a una mujer 
samaritana porque tenía sed. Al mismo tiempo le 
explicó que el agua que Él ofrece es de otro tipo, 
porque "el que beba de ella quedará saciado para 
siempre" (Jn 4, 5-26).
La Madre Teresa de Calcuta nos recuerda que Jesús 
también tiene sed de nuestro amor, aunque parezca 
extraño, como a la mujer samaritana le pareció extraño 

Comienza un nuevo curso. Una buena oportunidad 
para plantearse nuevos retos. Por ello, recordad que en 
Sicar estamos abiertos a cualquier iniciativa que 
queráis plantear. El compromiso de todos es lo que 
permitirá sacarlas adelante convenientemente. 

Carlos Escribano
Párroco de Santa Engracia
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"El gran objetivo del año es la preparación de las JMJ"
Pedro Herrero, coordinador de 

SICAR, explica los orígenes del 
grupo, valora su trayectoria y 
anticipa los objetivos principales de 
este curso que comienza con las 
Jornadas Mundiales de la Juventud 
en el horizonte.

¿Cuándo y cómo nació Sicar? 
Sicar nació en septiembre de 

2.008 con el objetivo inmediato de 
la peregrinación a Calcuta en 
verano del 2.009. Tras varios 
intentos, fue con la llegada y el 
apoyo de Don Carlos Escribano 
cuando nació, aunque, como digo, 
venía gestándose años atrás. 

¿Cómo valoras la trayectoria del 
grupo? 

Ha sido algo increíble: que en tan 
poco tiempo pudiéramos llegar a 
estar tantos y haciendo tanto... Es 
enorme la valía de la gente que 
forma Sicar. Por eso, sin embargo, 
estoy convencido de que podemos 
darnos a los demás todavía más y 
mejor. Sólo llevamos dos cursos. 
Creo que lo mejor está por llegar. 
Seguro.

Actualmente, ¿cuántos jóvenes lo 
integran? 

Pues es difícil decirlo. Que estén 
realmente comprometidos y 
trabajen de manera constante, 
calculo que unos veinticinco o 
treinta. Hay que añadir también a 
los escolanos y a los mayores y 
monitores de “Iubilum”. Además, 
mucha más gente participa en las 
Misas de jóvenes y actividades; 
llegamos a ir ochenta a la Javierada 
y sesenta al Camino de Santiago, 
igual que a la cena solidaria, por 

   

"Las actividades de este 
verano han sido incríbles: 

nos han hecho crecer 
tanto a nivel personal 
como de grupo, algo 

fundamental" 

"El objetivo a medio 
plazo es consolidar el 

grupo de jóvenes y acudir 
a la celebración mundial 
de las JMJ este próximo 

verano en Madrid" 

poner algún ejemplo.
Cottolengo, Camino de Santiago. 

¿Qué balance haces del verano de 
Sicar? 

Es una de las cosas que más 
hemos hablado Don Carlos y yo 
estos últimos meses. Estoy 
contentísimo de este “verano-
Sicar”. No sólo porque a nivel de 
organización ha salido todo bien y 
la gente está contentísima. La 
experiencia, sin duda, nos ha hecho 
crecer interiormente a cada uno y 
también como grupo; se ha 
conseguido fomentar la amistad e 
integración de las caras nuevas, la 
entrega, la generosidad, nos hemos 
divertido, ganado el Jubileo… De 
cara al curso que comienza va a ser 
un punto de partida e impulso muy 
fuerte.

Mirando hacia delante. ¿Cómo se 
presenta el nuevo curso?

Yo lo veo como un reto. Pero de 
los que ilusionan, no de los que 
asustan. Es cierto que se va Don 

Carlos, el grupito de “las meris” y 
algúno más y que tenemos mucho 
trabajo con las JMJ. Sí. Pero el 
encuentro de todos los jóvenes el 
año que viene en Madrid va a ser 
una cosa ¡tan grande! Además, tras 
el éxito en la organización del 
Camino por parte de los más 
jóvenes de Sicar, la llegada de las 

chicas de Confirmación y otras 
incorporaciones al grupo, el nuevo 
curso va a ser una pasada.

Menos de un año para las JMJ…
Si, ese era el horizonte a medio 

plazo que nos marcamos, 
consolidar un grupo de jóvenes y 
acudir a la celebración mundial de 
las JMJ este próximo verano en 
Madrid. Por eso, este año, su 
preparación va a ser el centro de 
todo lo que se haga en Sicar. ¡Nos 
tenemos que poner las pilas!

¿Alguna novedad con respecto a 
otros años?

En primer lugar, decir que 
estamos abiertos a las propuestas 
que durante todo el curso la gente 
quiera hacer. ¿Novedades? Sí que 
hay alguna para este curso. Por un 
lado, el taller de solidaridad 

arrancará definitivamente este 
otoño. María Concheso, una de las 
nuevas incorporaciones, se 
encargará de él y ya hay unos 
cuantos esperando que arranque 
para arrimar el hombro. A este taller 
se le va a dar prioridad en Sicar, ya 
que no podemos olvidarnos del 
espíritu de entrega y servicio a los 
demás que como grupo y como 
cristianos hemos de llevar a la 
acción. 

También destacaría que se ha 
creado una comisión para organizar 
nuestra participación como grupo 
en las JMJ y que coordina Mario 
Pardos. Hace falta trabajar mucho 
para llegar en plena forma a estas 
jornadas. Para ello  se trabajará 
desde este taller en colaboración 
con el de Espiritualidad.

Por otro lado, el taller deportivo 

ha formado dos equipos de futbol 
sala. Uno femenino y otro 
masculino, que además de practicar 
deporte actuarán como verdaderos 
equipos formándose y en acciones 
concretas de ayuda a la Parroquia.

Hay alguna cosa más por 
concretar, que iremos anunciando 
cuando esté lista. Además continúa 
todo lo que a nivel de talleres, 
actividades, reuniones y formación 
se viene haciendo desde hace dos 
años. Y la Misa de jóvenes, claro.

Sacar adelante tantos talleres y 
actividades lleva su tiempo. ¿Cómo 
os organizáis? 

Evidentemente, lleva su tiempo. 
La clave es ser constante y 
ordenado. Yo, como coordinador 
general, programo cada trimestre 
con el párroco. Además, el párroco 
se encarga de la formación general. 

Después están los coordinadores 
de todos los talleres y líneas de 
formación, que trabajan 
autónomamente pero coordinados 
con el resto de grupos. Para ello, 
nos reunimos periódicamente los 
responsables y el párroco. Y es que 
resulta necesario concretar fechas 
de actividades, hablar de la marcha 
de cada grupo dentro de Sicar y 
coordinar talleres para las 
actividades que así lo requieran. 
Por ejemplo, para la recogida de 
alimentos, la romería o la Misa de 
jóvenes. 

Todo ello, además, ha de 
integrarse en la comunidad que 
formamos todos los grupos 
parroquiales: no estamos solos, 
pues hay otros grupos como 

Cáritas, Scouts, Liturgia, Cofradía... 
Para ello, acudimos a las reuniones 
del Consejo de Pastoral, donde 
informamos de todo lo que se hace. 
También, nos ponemos al servicio 
de la Parroquia para lo que se nos 
pueda pedir como grupo. 

Sobra decir que, a pesar de lo 
“organizadicos” que estamos, 
hacen falta más personas: no se 
llega a todo lo que nos gustaría 
para la preparación de las JMJ. 

Vivimos en una sociedad muy 
materialista. ¿Qué le dirías a un 
amigo tuyo para que se pasara por 
Sicar? 

Más que decirle, le invitaría a que 
me acompañara algún día de esos 
que terminamos tomando un bocata 
y unas cañas a la salida de Misa. 
Aprovecharía el excelente ambiente 
que hay en Sicar para que 
conociera gente joven que vale un 
montón. Personas que, además de 
aprovechar su tiempo, se divierten. 
Y que se divierten plenamente 
porque se entregan por completo a 

los demás y, compartiendo esa 
experiencia de servicio al hermano, 
son capaces de estudiar, trabajar, 
hacer deporte, salir, viajar, 
compartirlo en casa… El dinero 
puede darte muchas cosas, pero 
ninguna de éstas, que al final, son 
las que llenan de verdad.

PEDRO HERRERO, COORDINADOR DE SICAR
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El grupo de jóvenes Sicar 
celebró el domingo 27 de junio 

en Garrapinillos la actividad 
programada con motivo del final de 
curso. Unos 35 jóvenes convivieron 
durante esta jornada, en la que el 
buen humor fue la nota 
predominante. Y es que, a pesar de 
no disponer de piscina -estaba 
vacía-, los “Sicarios” combatieron el 
intenso calor con mangueras y 
mucha agua. 

La comida, preparada in situ en 
una barbacoa por los propios 
asistentes, fue uno de los pocos 
momentos tranquilos del día, ya 
que, tras ella, la actividad volvió de 
nuevo con el agua como principal 

protagonista: hasta los más 
reticentes acabaron mojados. A las 
cuatro de la tarde, bajo la sombra 
de los árboles, se hizo balance del 
curso. Fue un momento de reflexión 
y de propuestas que, sin duda, 
puso su granito de arena para 
seguir mejorando. Así mismo, 
algunos aprovecharon para 
trasladar sus dudas sobre el 
Camino de Santiago, actividad que 
iba a tener lugar diez días después 
y que mantenía a más de uno con 
cierto nerviosismo e incertidumbre. 

La Santa Misa, a las 17:00 horas, 
marcó el final de un gran día de 
convivencia que puso de manifiesto 
el buen ambiente reinante en Sicar. 

Más de treinta jóvenes 
participaron en la 

actividad de fin de curso 
de Sicar, en la que el 
calor fue el principal 

protagonista. 

Sicar 3 - 3 Escolanía
El pasado 27 de junio, aprovechando que 

Sicar celebraba la actividad de final de 
curso, tuvo lugar el esperado duelo 
futbolístico entre la Escolanía de Santa 
Engracia y el Grupo de Jóvenes de esta 
Parroquia. 

Fue antes de la jornada de convivencia 
en Garrapinillos, por lo que el partido tuvo 
lugar a primera hora de la mañana -a las 
9:00- en el CDM Almozara. Se adelantaron 

los “Sicarios” poco después del comienzo, 
aunque la respuesta de los escolanos hizo 
que el resultado en el período de descanso 
fuese de 3-1 a favor de éstos. 

Sin embargo, Sicar no se dio por vencido 
y, en el segundo tiempo, consiguió empatar 
el partido. Resultado final en tablas (3-3) 
que obliga a ambos conjuntos a prepararse 
a conciencia para un encuentro de 
desempate que no tardará en llegar. 

Escribano, nuevo obispo de Teruel 
  

Don Carlos Escribano Subías, 
hasta ahora Vicario Episcopal 

de Zaragoza y párroco de Santa 
Engracia, fue nombrado por el 
Papa Benedicto XVI nuevo obispo 
de la diócesis de Teruel y 
Albarracín el pasado 20 de julio, en 
sustitución de José Manuel Lorca 
Planes, que desde hace un año es 
obispo de Cartagena.

El prelado será ordenado obispo 
en la Catedral de Teruel el 24 de 
septiembre, iniciando así una 
nueva etapa al servicio de Cristo. 

Además, con motivo de la 
consagración episcopal de Don 
Carlos Escribano, desde la 
parroquia se han contratado 
autobuses para llevar a la gente 
que quiera presenciar dicha 

ceremonia. Para hacer uso de esta 
modalidad de transporte es 
necesario haberse apuntado 
previamente en la Sacristía, ya que 
las plazas son limitadas. 

Presencia de la Escolanía
La celebración contará con la 

presencia de los monaguillos de 
Santa Engracia, que se 
desplazarán a Teruel para ayudar 
en la Santa Misa y acompañar en 
el altar al que ha sido su párroco 
durante los últimos dos años. 

¡Gracias, Carlos!
Recuerdo con cierta nostalgia y mucho cariño 

los últimos años del siglo pasado. Entonces, tenía 
algo menos de diez años y mi vinculación con 
Santa Engracia se situaba en torno a la Escolanía 
parroquial, en la que pasaba muchas horas junto a 
otros chicos de mi edad. Al mismo tiempo que me 
formaba, disfrutaba como lo que era: un niño. Sin 
embargo, en esa nube de recuerdos, todavía veo 
en nuestros locales a un sacerdote que, al 
contrario que los demás, tenía su despacho en la 
zona de los monaguillos. Era Don Carlos 
Escribano. Un día, ya en el año 2000, fue 
nombrado párroco del Sagrado Corazón y, de esta 
forma, “desapareció” de mi perímetro más 
cercano. 

Sin embargo, ocho años más tarde, Dios quiso 
ponerlo de nuevo en mi camino. Algo cambiado 
físicamente -se había dejado barba-, volvió a 
Santa Engracia, hecho que no me impidió 
reconocerle. Desde entonces han transcurrido dos 
años, un período que no puedo calificar de breve 
por su fuerte intensidad. 

En esta segunda etapa hemos tenido un trato 
cercano: hemos compartido proyectos y alcanzado 

objetivos, experimentando así juntos la grandeza 
de Dios. 

Este verano convivimos intensamente en las 
actividades programadas por Sicar, grupo de 
jóvenes al que tanta energía ha dedicado desde 
sus inicios para sacarlo adelante. Pocos días 
después de concluir el Camino de Santiago se 
hizo pública su nueva misión en la Iglesia como 
obispo de las diócesis de Teruel y Albarracín, algo 
que, pese a su importancia, me dejó apenado. 

La tristeza duró poco: tras pensarlo fríamente y 
asimilar el cambio, una ráfaga de fuerza invadió mi 
interior. Comprendí que el Señor le necesita en 
otro lugar para seguir, de uno u otro modo, 
evangelizando. Entendí que, jóvenes y mayores, 
debemos recoger los frutos sembrados y, en la 
medida de lo posible, plantar nuevas semillas. 

Aquí queda su sello, marca que ha dejado con la 
humildad que le caracteriza y que, sin duda, nos 
guiará para seguir sus huellas. Y con ellas, el 
legado más grande, las de Cristo. Por todo, 
¡gracias Carlos!

Día de convivencia en Garrapinillos
SERÁ ORDENADO OBISPO EL PRÓXIMO 24 DE SEPTIEMBREACTIVIDAD DE FIN DE CURSO EL PASADO 27 DE JUNIO

José María Albalad Aiguabella
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La actividad estrella de Sicar este 
verano se realizó entre los días 

cuatro y doce de julio, y tuvo una 
triple dimensión. 

La primera de ellas consistió en 
una experiencia de voluntariado y 
solidaridad en el Cottolengo del 
Padre Alegre en Barcelona, un 
centro para enfermos incurables o 
con alguna incapacidad psíquica. 

La segunda parte fue la 
realización del Camino de Santiago; 
y la tercera, una breve convivencia 
en la ciudad de Santiago con 
alguna excursión por los 
alrededores. 

La labor en el Cottolengo fue 
magnífica. De hecho, todos los 
miembros de Sicar coincidieron en 
que fue mucho más lo que ellos 
recibieron de los internos que lo 
que pudieron aportar en esos tres 
días de voluntariado cristiano.

Cuando terminaron esta labor, los 
jóvenes de Sicar se desplazaron 
desde Barcelona hasta Galicia en 
un autobús que paró en Zaragoza. 
De esta forma, los participantes 
pudieron dormir en sus casas antes 
de continuar rumbo a Santiago, 
contando así a sus familias la 
increíble experiencia vivida con los 
enfermos e internos del Cottolengo 
de la ciudad Condal. 

Al día siguiente, sin apenas 
tiempo para el descanso, comenzó 
la segunda parte de esta actividad: 
el Camino de Santiago. Se eligió 
esta peregrinación porque nos 
encontrábamos en Año Jacobeo 
(cosa que ocurre sólo cuando la 
fiesta de Santiago Apóstol, el 
veinticinco de julio, cae en 
domingo). 

En Año Santo Jacobeo la Iglesia 
ofrece unos dones e indulgencias 
especiales a quienes realicen esta 
piadosa peregrinación, algo que no 
volverá a ocurrir hasta dentro de 
once años: el próximo será en 
2021. 

Y la tercera parte consistió en 
tres días de convivencia en 
Santiago. Allí pudieron disfrutar  de 
unos días de amistad, con Dios y 
entre ellos mismos. Y es que la 
celebración diaria de la Eucaristía, 
junto con diferentes dinámicas y 
revisiones en común, permitió  que 
se acercaran más a Dios. 

Los jóvenes de Sicar ganan el Jubileo
ANTES REALIZARON UNA ACTIVIDAD DE VOLUNTARIADO EN EL COTTOLENGO (BARCELONA)

Impresiones del Camino...

Cada una de las personas que pasan cerca tuyo, que te adelantan o que 
dejas atrás te dicen: "Buen camino". Es un signo de ánimo, de fuerza y de 
compañerismo tal vez.

Para mí no solo se queda en eso. Desde el primer día yo he sido otra de 
estas personas que al cruzarme con otras gentes lo decía. No solo quería dar 
ánimos, quería demostrar que realmente ha sido un buen camino. Un camino 
que no se queda en andar kilómetros porque si: eso es muy tonto. Cansarte 
por nada no tiene sentido. O por lo menos yo no se lo encuentro. Al andar 
conoces, al cansarte aprendes y al llegar sientes.

Si esto me lo dicen antes de ponerme en el alma de un peregrino, me reiría 
y pensaría que el sentido que se le da al "Buen camino" es una tontería. Era 
la primera que pensaba ir a pasármelo bien y a salir de la cuidad durante 
diez días. Eso ha sido lo de menos.

Muchas gracias por poder decir: ¡Qué buen Camino!

Buen Camino, por Patricia Arruga
Cada una de las personas que pasan cerca tuyo, que te adelantan o que 
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Buen Camino, por Patricia Arruga

Cada una de las personas que pasan cerca tuyo, que te adelantan o que 
dejas atrás te dicen: "Buen camino". Es un signo de ánimo, de fuerza y de 
compañerismo tal vez.

Para mí no solo se queda en eso. Desde el primer día yo he sido otra de 
estas personas que al cruzarme con otras gentes lo decía. No solo quería dar 
ánimos, quería demostrar que realmente ha sido un buen camino. Un camino 
que no se queda en andar kilómetros porque si: eso es muy tonto. Cansarte 
por nada no tiene sentido. O por lo menos yo no se lo encuentro. Al andar 
conoces, al cansarte aprendes y al llegar sientes.

Si esto me lo dicen antes de ponerme en el alma de un peregrino, me reiría 
y pensaría que el sentido que se le da al "Buen camino" es una tontería. Era 
la primera que pensaba ir a pasármelo bien y a salir de la cuidad durante 
diez días. Eso ha sido lo de menos.

Muchas gracias por poder decir: ¡Qué buen Camino!

Me gustaba ver las caras de la gente mientras caminaba, hacerles fotos 
tontas y cabrearles grabando en vídeo su llegada. Las noches, con sus 
conversaciones intensas aunque odiases el quedarte sin palabras, y los 
círculos de canciones. Me encantaba no moverme del saco y cerrar los ojos 
cuando llegaban las seis, y quejarme porque sí. Planeábamos el dar fuerza 
con Ultreia aunque luego utilizábamos el castellano, todos nos cabreábamos 
con los mojones de 500 metros y el avituallamiento no estaba al doblar la 
esquina; y también creía que desde el monte Do Gozo se veía más allá. 
Odiaba fumar con prisa por la noche, y el esperar para la ducha. 

Me río de pensar en las tensiones de los últimos días, y no soporto el pensar 
en la idea que tenía del Camino antes de hacerlo.

Es ridículo intentarlo explicar o escribir, solo haciéndolo y viviéndolo se 
puede entender. 

   ¿Todo esto habrá sido providencia?, 
                por Belén Calavia
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Emotiva canción compuesta e interpretada el último día de convivencia en 
Santiago de Compostela por el siguiente grupo:

Confirmación

¿Cómo terminaría todo? Éramos las 
desconocidas. A primera vista, la cumbre de 
los problemas. Eran los desconocidos, 
personas que con nosotras no tenían nada que 
ver.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Una barrera es una división, en nuestro caso 
de personas, una barrera formada por unas 
cuantas filas de asientos de autobús, algo que 
en principio nadie esperaba romper. Esa 
barrera empezó  a desaparecer en el momento 
en el que a cada uno se nos asignó un número, 
una mesa; juntos afrontábamos situaciones 
complicadas y las similitudes iban 
apareciendo.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Escolanía

La Escolanía de Santa Engracia es la más 
grande que hay. Además en estos tiempos, 
somos un conjunto de jóvenes que nos hemos 
sumado a esta actividad para poder ayudar y 
complementar a los distintos grupos que 
forman esta magnífica parroquia, y de esta 
manera poder trabajar todos juntos para 
ensalzar aún más su imagen.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Iubilum

La cantera de Sicar subió al autobús 
dispuesta a demostrar que valía la pena 
lanzarse a caminar. Grandes se han hecho las 
pequeñas e incluso nuevas las amistades que 
se empezaron a forjar al inicio de un camino 
para recordar. Sabíamos que éramos débiles, 
que éramos los menos preparados, pero no 
nos importaba. No veníamos a ganar ni a 
llegar los primeros, sino a demostrar que 
somos los hermanos pequeños de Santa 
Engracia y que no tenemos la intención de 
abandonarla y menos en pleno año Iubileo.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Sicar

Una calurosa acogida diluye todas las 
diferencias que pudiesen existir. Abrazos, 
besos, muestras de cariño propias de amigos 
del Dios del amor; nos hacen sentir una gran 
familia.
Lejos de las comodidades nos ponemos en 
marcha. Paso a paso, nos alejamos de 
nosotros mismos, nos acercamos más a Él. 
Caminamos juntos al Maestro.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Cottolengo

Ante este panorama, temerosos espectadores 
llegábamos al Cottolengo, donde nuestra 
primera parada fue la sala del agua. Las 

tareas se asignaban, esperábamos no estar 
incluidos en las riendas de la Hermana 
Concepción, ni representar la piel de cocineros 
y agricultores. ¿Por qué, y para qué estar 
aquí? Estas fueron las preguntas clave de 
cada noche, y ahí se veía que compartíamos 
más de lo que creíamos. Nosotros éramos 
meros ayudantes que estábamos dos días de 
paso, mientras que las Hermanas nos 
sorprendían con sus testimonios y nos 
intentaban hacer entender la gratitud que 
sentían al dar la vida por los enfermos. Poco a 
poco, esto se iba contagiando y nosotros nos 
sentíamos orgullosos cuando nos pedían una 
canción o sonreían sin cesar por el toque de 
unas palmas.

Camino de Santiago

Llovía, tras el cristal del autobús se 
vislumbraban los muros de un milenario 
monasterio, testigo del continuo paso de 
peregrinos que por medio del caminar buscan 
el verdadero sentido de su vida. 

“Caminante no hay camino
se hace camino al andar 
y al volver la vista atrás
se ve la senda que nunca
se ha de volver a pisar.”

Paso a paso, sello a sello…

Nos hundimos en las camas y al despertar, 
con el primer sello y la energía de unos 
ingenuos principiantes, comenzamos con 
esperanza la primera etapa.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Desde el principio, Pedro marcó el ritmo cual 
Asterix con su poción mágica, ignorando los 
desesperados gritos del resto, pidiendo un 
descanso.

Entre tanto, la sombra de Ruzafa nos 
acechaba, “¿lo llamo, no lo llamo?” y 
mientras avanzábamos mojones, aumentando 
nuestras ilusiones con un par de co-razones.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Sed, cansancio, dolor, peso, desesperación, 
frustración…
Cuando había hambre, Isabel estaba 
esperando con estupendos bocatas.
Cuando había sed, MaryGuti con Aquarius.
Cuando había ampollas, ahí estaba Chavi 
Chabbar.
Cuando había sueño, Marcus, Cristobalus-
Ramonus y Moratus, los tres espartanos, nos 
defendían de las bubufieras belgas.
Cuando había que organizar, nadie mejor que 
Maru y Julito para apoyar.
Guillermo con sus cantos, Chema y sus 
crónicas, Nana´s Energy Drink y García con 
sus mallas.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,
te ayudaré a llegar a Jesús.

Y así llegamos a un Obradoiro que llenó 
nuestros ojos de lágrimas, nuestra boca de 
sonrisas y nuestros corazones de júbilo y 
agradecimiento.
Entonces, ¿cómo terminaría todo? La clave 
está en que no termina, sino que el Camino es 
el comienzo de una unión y crecimiento que 
nos englobarán en una gran familia hacia la 
prosperidad; donde las risas aumentan, las 
separaciones disminuyen, la fuerza aparece. Y 
aquella barrera que nadie esperaba romper 
está siendo destruida.

Caminaremos en su luz,
todos unidos por su cruz.
Dame la mano estoy aquí,

te ayudaré a llegar a Jesús.(bis)

Chavi Chabbar, Patricia Arruga, Jorge Vázquez, Belén Calavia, Pablo Solans, María Palos, Fran 
González, Marta Gutiérrez, Juan Adán, Maru Martínez y Valeria Hernández.



 COMENZARÁN TRAS LAS FIESTAS DEL PILAR

Talleres curso 2010-2011
Los diferentes talleres, 

consolidados el curso pasado, 
se iniciarán de nuevo el próximo 
mes de octubre, tras las fiestas del 
Pilar. Los coordinadores ya han 
comenzado a planificar este nuevo 
curso, por lo que, además de las 
actividades que vienen siendo 
habituales, habrá algunas 
novedades. 

De entre todas destaca el Taller 
de Solidaridad, ya que, en la línea 
de entrega y servicio que promueve 
Sicar, los jóvenes tendrán la 
oportunidad de llevar a cabo 
diferentes acciones de voluntariado. 
Los ya conocidos Taller de 
Espiritualidad, de Literatura, de 

Deportes, de Teatro, de Música 
(Musicar), Uno y Uno... volverán a 
pleno rendimiento, por lo que desde 
Sicar se anima a participar en ellos. 

Asimismo, el que desee colaborar 
en la preparación de los mismos o 
quiera promover alguna actividad 
nueva puede ponerse en contacto 
con los coordinadores de cada 
Taller. En el próximo número de 
esta publicación, ya con el curso 
empezado, se indicarán quiénes 
son los responsables. 

Para conocer más información 
sobre la dinámica de cada taller 
puede visitar el blog de Sicar: 
sicarzaragoza.wordpress.com

Los diferentes talleres 
comenzarán de nuevo 

tras las fiestas del Pilar. A 
los ya conocidos habrá 

que sumar algunas 
novedades.  

El Taller Deportivo ha formado 
dos equipos de fútbol sala. Uno 
femenino y otro masculino, por 
lo que Sicar estará bien 
representado en los terrenos de 
juego el próximo curso. El 
objetivo es que, además de 
practicar deporte, los jugadores 
se formen y participen en 
acciones concretas de ayuda a 
la Parroquia. 

En el siguiente número se 
indicarán los integrantes de 
ambas plantillas, ya que al 
cierre de esta publicación se 
estaba trabajando en ello. 

Talleres curso 2010-2011

Fútbol en Sicar, 
por partida dobe

SE CELEBRAN EL 21 DE CADA MES EN LA CRIPTA

21 21's, preparación 
para las JMJ 2011

El día 21 de cada mes a las 
21:00 horas se celebrará en la 

Cripa de Santa Engracia, tal y 
como viene siendo habitual, el 21 
21's. Se trata de un rato de oración 
en el que los jóvenes rezan por el 
Papa Benedicto XVI, sus 
intenciones y por los frutos de las 
Jornadas Mundiales de la Juventud 
del próximo verano. 

Desde que comenzó, cada vez 
han sido más los jóvenes que se 

han unido a esta iniciativa, llevada a 
cabo desde que faltaban 21 meses 
para el inicio de las JMJ en Madrid. 
Ahora faltan tan solo 11, por lo que 
animamos a todos aquellos que no 
hayan acudido nunca a que vivan 
en primera persona este rato de 
oración, preparado por el Taller de 
Espiritualidad.

Es una buena oportunidad para 
encontrarse con el Santísimo 
Sacramento en el Altar.  

Sesión de grabación en Musicar
 EL OBJETIVO ES PARTICIPAR EN LOS CONCIERTOS DE LAS JMJ 2011

El pasado 4 de septiembre, 
MUSICAR empleó la tarde 

trabajando en un ensayo grabado. 
Todos los componentes del taller, 
así como las personas de Sicar 
que quisieron colaborar en la 
grabación, pudieron compartir una 
experiencia, nueva para casi todos, 
que nos acerca más y más a las 
Jornadas Mundiales de la Juventud 
(JMJ) que tendrán lugar el próximo 
verano en Madrid. 

El objetivo de grabar esta sesión, 
en la que quedaron registrados los 
temas "Tienes mi disponibilidad" y 
"Eres mi fortaleza", es la de poder 
grabar una maqueta que enviar al 

comité organizador de las JMJ y 
entrar en el proceso de selección 
para actuar en los conciertos de las 
JMJ. ¡A ver si hay suerte!

En los próximos meses, ya sin 
las prisas de tener la fecha del 30 
de septiembre como límite de 
entrega, procederemos a la 
grabación del disco completo con 
los diez temas que a través del 
blog conocéis. Bueno… y de los 
conciertos, Misas y demás 
actividades en las que Musicar 
participa. 

De esta forma, Musicar sigue 
avanzando con las JMJ como 
principal punto de referencia. 

Se presentarán varios 
temas al Comité 

Organizador de las JMJ 
para intentar participar en 

los conciertos de estas 
jornadas.

Arranca el Taller de Solidaridad
SERÁ EN OTOÑO Y BASTANTES JÓVENES HAN MOSTRADO YA SU INTERÉS POR COLABORAR

Sicar contará a partir de este 
curso con un Taller de 

Solidaridad, cumpliendo así el 
deseo mostrado por un gran 
número de jóvenes en los últimos 
tiempos. María Concheso, reciente 
incorporación, será la encargada 
de dirigirlo.  

“No podemos olvidarnos del 
espíritu de entrega y servicio a los 
demás que como grupo y como 
cristianos hemos de llevar a cabo”, 
ha manifestado Pedro Herrero, 
coordinador de Sicar, quien ha 
destacado que, por ello, “se le va a 
dar prioridad”.

En la inmensa mayoría de las 
ocasiones no hace falta irse muy 
lejos ni buscar algo estrambótico, 
pues el compromiso se puede 

empezar a llevar a cabo con las 
personas más cercanas, tales 
como familiares y amigos. Y es 
que la rutina diaria está plagada 
de situaciones propicias para la 
entrega. 

Sin embargo, a pesar de todo, 
con la creación de este taller, los 

jóvenes tendrán la oportunidad de 
adquirir un compromiso más en 
sus vidas. Una compromiso con 
Dios materializado en el prójimo. 

Próximamente se informará de 
la dinámica de este taller, en la 
que ya se está trabajando. ¡Os 
esperamos! 
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Mensaje del papa Benedicto XVI para las JMJ 2011
Queridos amigos: pienso con 

frecuencia en la Jornada 
Mundial de la Juventud de Sydney, 
en el 2008. Allí vivimos una gran 
fiesta de la fe, en la que el Espíritu 
de Dios actuó con fuerza, creando 
una intensa comunión entre los 
participantes, venidos de todas las 
partes del mundo. Aquel encuentro, 
como los precedentes, ha dado 
frutos abundantes en la vida de 
muchos jóvenes y de toda la 
Iglesia. Nuestra mirada se dirige 
ahora a la próxima Jornada Mundial 
de la Juventud, que tendrá lugar en 
Madrid, en el mes de agosto de 
2011. Ya en 1989, algunos meses 
antes de la histórica caída del Muro 
de Berlín, la peregrinación de los 
jóvenes hizo un alto en España, en 
Santiago de Compostela. 

Ahora, en un momento en que 
Europa tiene que volver a encontrar 
sus raíces cristianas, hemos fijado 
nuestro encuentro en Madrid, con el 
lema: «Arraigados y edificados en 
Cristo, firmes en la fe» (cf. Col 2, 7). 
Os invito a este evento tan 
importante para la Iglesia en 
Europa y para la Iglesia universal. 
Además, quisiera que todos los 
jóvenes, tanto los que comparten 
nuestra fe, como los que vacilan, 
dudan o no creen, puedan vivir esta 
experiencia, que puede ser decisiva 
para la vida: la experiencia del 
Señor Jesús resucitado y vivo, y de 
su amor por cada uno de nosotros.

1. En las fuentes de vuestras 
aspiraciones más grandes

En cada época, también en 
nuestros días, numerosos jóvenes 
sienten el profundo deseo de que 
las relaciones interpersonales se 
vivan en la verdad y la solidaridad. 

"Os reitero la invitación a 
asistir a la JMJ. Os espero a 

cada uno personalmente. 
Cristo quiere afianzaros en 

la fe por medio de la Iglesia" 

"Queridos jóvenes, la 
Iglesia cuenta con vosotros. 

Necesita vuestra fe viva, 
vuestra caridad creativa y el 

dinamismo de vuestra 
esperanza" 

Muchos manifiestan la aspiración 
de construir relaciones auténticas 
de amistad, de conocer el 
verdadero amor, de fundar una 
familia unida, de adquirir una 
estabilidad personal y una 
seguridad real, que puedan 
garantizar un futuro sereno y feliz. 

Al recordar mi juventud, veo que, 
en realidad, la estabilidad y la 
seguridad no son las cuestiones 
que más ocupan la mente de los 
jóvenes. Sí, la cuestión del lugar de 
trabajo, y con ello la de tener el 
porvenir asegurado, es un problema 
grande y apremiante, pero al mismo 
tiempo la juventud sigue siendo la 
edad en la que se busca una vida 
más grande. Al pensar en mis años 
de entonces, sencillamente, no 
queríamos perdernos en la 
mediocridad de la vida 
aburguesada. Queríamos lo que era 
grande, nuevo. Queríamos 
encontrar la vida misma en su 
inmensidad y belleza. 

Ciertamente, eso dependía 

también de nuestra situación. 
Durante la dictadura 
nacionalsocialista y la guerra, 
estuvimos, por así decir, 
“encerrados” por el poder 
dominante. Por ello, queríamos salir 
afuera para entrar en la abundancia 
de las posibilidades del ser hombre. 
Pero creo que, en cierto sentido, 
este impulso de ir más allá de lo 
habitual está en cada generación. 

Desear algo más que la 
cotidianidad regular de un empleo 
seguro y sentir el anhelo de lo que 
es realmente grande forma parte 
del ser joven. ¿Se trata sólo de un 
sueño vacío que se desvanece 
cuando uno se hace adulto? No, el 
hombre en verdad está creado para 
lo que es grande, para el infinito. 
Cualquier otra cosa es insuficiente. 
San Agustín tenía razón: nuestro 
corazón está inquieto, hasta que no 
descansa en Tí. 

El deseo de la vida más grande 
es un signo de que Él nos ha 
creado, de que llevamos su 
“huella”. Dios es vida, y cada 
criatura tiende a la vida; en un 
modo único y especial, la persona 
humana, hecha a imagen de Dios, 
aspira al amor, a la alegría y a la 
paz. Entonces comprendemos que 
es un contrasentido pretender 
eliminar a Dios para que el hombre 
viva. Dios es la fuente de la vida; 
eliminarlo equivale a separarse de 
esta fuente e, inevitablemente, 
privarse de la plenitud y la alegría: 

«sin el Creador la criatura se 
diluye» (Con. Ecum. Vaticano. II, 
Const. Gaudium et Spes, 36). 

La cultura actual, en algunas 
partes del mundo, sobre todo en 
Occidente, tiende a excluir a Dios, 
o a considerar la fe como un hecho 
privado, sin ninguna relevancia en 
la vida social. Aunque el conjunto 
de los valores, que son el 
fundamento de la sociedad, 
provenga del Evangelio –como el 
sentido de la dignidad de la 
persona, de la solidaridad, del 
trabajo y de la familia–, se constata 
una especie de “eclipse de Dios”, 
una cierta amnesia, más aún, un 
verdadero rechazo del cristianismo 
y una negación del tesoro de la fe 
recibida, con el riesgo de perder 
aquello que más profundamente 
nos caracteriza. Por este motivo, 
queridos amigos, os invito a 
intensificar vuestro camino de fe en 
Dios, Padre de nuestro Señor 
Jesucristo. Vosotros sois el futuro 
de la sociedad y de la Iglesia. 
Como escribía el apóstol Pablo a 

los cristianos de la ciudad de 
Colosas, es vital tener raíces y 
bases sólidas. Esto es verdad, 
especialmente hoy, cuando muchos 
no tienen puntos de referencia 
estables para construir su vida, 
sintiéndose así profundamente 
inseguros. 

El relativismo que se ha 
difundido, y para el que todo da lo 
mismo y no existe ninguna verdad, 
ni un punto de referencia absoluto, 
no genera verdadera libertad, sino 
inestabilidad, desconcierto y un 
conformismo con las modas del 
momento. Vosotros, jóvenes, tenéis 
el derecho de recibir de las 
generaciones que os preceden 
puntos firmes para hacer vuestras 
opciones y construir vuestra vida, 
del mismo modo que una planta 
pequeña necesita un apoyo sólido 
hasta que crezcan sus raíces, para 
convertirse en un árbol robusto, 
capaz de dar fruto. (...)

6. Hacia la Jornada Mundial de 
Madrid

Queridos amigos, os reitero la 
invitación a asistir a la Jornada 
Mundial de la Juventud en Madrid. 
Con profunda alegría, os espero a 
cada uno personalmente. Cristo 
quiere afianzaros en la fe por medio 
de la Iglesia. La elección de creer 
en Cristo y de seguirle no es fácil. 
Se ve obstaculizada por nuestras 
infidelidades personales y por 
muchas voces que nos sugieren 
vías más fáciles. No os desaniméis, 
buscad más bien el apoyo de la 
comunidad cristiana, el apoyo de la 
Iglesia. A lo largo de este año, 
preparaos intensamente para la cita 
de Madrid con vuestros obispos, 
sacerdotes y responsables de la 

pastoral juvenil en las diócesis, en 
las comunidades parroquiales, en 
las asociaciones y los movimientos. 
La calidad de nuestro encuentro 
dependerá, sobre todo, de la 
preparación espiritual, de la 
oración, de la escucha en común de 
la Palabra de Dios y del apoyo 
recíproco.

Queridos jóvenes, la Iglesia 
cuenta con vosotros. Necesita 
vuestra fe viva, vuestra caridad 
creativa y el dinamismo de vuestra 
esperanza. Vuestra presencia 
renueva la Iglesia, la rejuvenece y 
le da un nuevo impulso. Por ello, las 
Jornadas Mundiales de la Juventud 
son una gracia no sólo para 
vosotros, sino para todo el Pueblo 
de Dios. La Iglesia en España se 
está preparando intensamente para 
acogeros y vivir la experiencia 
gozosa de la fe.  Que la Virgen 
María acompañe este camino de 
preparación. Ella, al anuncio del 
Ángel, acogió con fe la Palabra de 
Dios; con fe consintió que la obra 

de Dios se cumpliera en ella. 
Pronunciando su “fiat”, su “sí”, 
recibió el don de una caridad 
inmensa, que la impulsó a 
entregarse enteramente a Dios. 
Que Ella interceda por todos 
vosotros, para que en la próxima 
Jornada Mundial podáis crecer en 
la fe y en el amor. Os aseguro mi 
recuerdo paterno en la oración y os 
bendigo de corazón.

"ARRAIGADOS Y EDIFICADOS EN CRISTO, FIRMES EN LA FE", LEMA DEL ENCUENTRO MUNDIAL DE JÓVENES QUE TENDRÁ LUGAR EL PRÓXIMO VERANO EN MADRID 
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El significado de los ritos de la ordenación episcopal  de D. Carlos Escribano
N ormalmente las ceremonias largas y solemnes  nos resultan un tanto aburridas. Más de uno ha dado 
alguna cabezada en la Vigilia Pascual;  o le han despertado las voces de los niños cantando villancicos a pleno 
pulmón en la Misa de Navidad, felices por los regalos que les dieron después de cenar. Hasta cierto punto, en 
esas ceremonias extraordinarias un bostezo de cuando en cuando entra dentro de lo esperable… Pero parece 
que la ordenación episcopal de nuestro Párroco será también una de esas celebraciones largas que parecen 
poco menos que incomprensibles.

Sin embargo, no podemos olvidar que son acciones sagradas en las que Dios actúa y está presente 
(especialmente desde la consagración de la Misa). Y si comprendemos qué significan los ritos, los gestos y los 
símbolos podremos participar verdaderamente en la liturgia, y rezaremos más y mejor por nuestro párroco 
durante la celebración. Así pues, ¿qué símbolos habrá, y cuáles serán sus significados?

La ordenación episcopal es, más o menos, una Misa “normal”, pero que antes y después del Evangelio tiene 
unas acciones propias muy ricas en significado. Muy rápidamente vamos a sobrevolar esos ritos para 
comprender el significado de esas acciones sagradas.

En primer lugar, D. Carlos será llamado ante el Obispo principal (el cardenal Rouco), quien ordenará la lectura 
en voz alta del Mandato Apostólico, es decir, del documento por el que el Papa manda que D. Carlos sea 
ordenado Obispo y que tome posesión de sus diócesis de Teruel y Albarracín. Inmediatamente después, 
declarará su voluntad de conservar íntegra y pura la fe de la Iglesia y de obedecer fielmente al Papa Benedicto y 
a cada uno de sus futuros sucesores. 

En segundo lugar se cantarán las letanías, invocando a muchos de los santos del Cielo. Mientras tanto, 
nuestro párroco estará tumbado en el suelo, con el rostro hacia la tierra, en señal de humildad. Después D. 
Carlos se pondrá de rodillas, y sobre su cabeza dos diáconos sostendrán abierto el libro de los evangelios. La 
escena es, cuanto menos, sorprendente: ¿Un libro abierto sobre su cabeza? Sí, para que las letras, los puntos, 
las comas; para que  cada palabra, en definitiva, caiga sobre él; y el divino conocimiento de la Sagrada Escritura 
penetre en su inteligencia y le conceda acierto en la enseñanza y prudencia en el gobierno.

A continuación, D. Carlos será ungido en la cabeza con el Santo Crisma. El crisma es un aceite que el obispo 
de cada diócesis bendice en gran cantidad (casi cuarenta litros en nuestra ciudad) la mañana del Jueves Santo y 
que se lleva a las parroquias y a la catedral para su uso en los bautismos, en las confirmaciones y en las 
ordenaciones sacerdotales y episcopales. Los judíos, ya antes de la venida al mundo de Nuestro Señor, untaban 
con aceite en la cabeza a los reyes para significar que era Dios quien les había elegido para desempeñar tal 
puesto en la sociedad. La costumbre de ungir a los reyes se mantuvo durante todo el Medievo, y aún continúa en 
el ceremonial de coronación de los reyes de Inglaterra. D. Carlos será ungido en la cabeza como signo de que 
será hecho Sumo Sacerdote y guía de todos los bautizados de su Diócesis.

Posteriormente el Obispo le entregará a nuestro párroco el libro de los evangelios, el mismo que momentos 
antes habrá estado abierto sobre su cabeza. Es una “edición especial”, muy grande y muy bien encuadernada. 
Un libro es siempre señal de conocimiento, de sabiduría. ¡Cuánto más el libro de los Santos Evangelios! En ellos 
están escritas la vida y las palabras de Nuestro Señor en la tierra, quien por ser Dios pudo denominarse a Sí 
mismo como “la Verdad”. Entregar el libro de los Evangelios al nuevo obispo  es expresión de  una de las tareas 
más importantes de su ministerio: enseñar la verdad a este mundo que, en su locura, intenta apartarse de Dios.  

Después se le impondrá el anillo episcopal. Es un rito similar al del matrimonio, y expresa el vínculo que, como 
obispo, adquiere con sus diócesis de Teruel y Albarracín. Los sacerdotes viven el celibato: nunca se casarán. Sin 
embargo, no por ello dejan de mostrar amor y afecto, aunque dirigidos sólo a Dios y a sus cosas: ellos se han 
desposado con la Iglesia, y quieren que su fecundidad sea de índole espiritual. Cada día, antes y después de 

es engendrado por ellos para la nueva vida cristiana. Los obispos, en fin, llevan el anillo episcopal como 
recordatorio de su nuevo vínculo. De hecho, la oración que se reza mientras se le impone la alianza dice así: 
“(…) recibe este anillo, signo de fidelidad; y permanece fiel a la Iglesia, Esposa Santa de Dios”. 

Después, el Obispo que le consagra le pondrá en la cabeza la mitra, un sombrero acabado en punta que llevan 
los obispos en las ceremonias solemnes. Esta prenda recuerda la corona de los antiguos reyes, pero remite 
sobre todo a la otra corona de la que habla San Pablo en su primera carta a los Corintios. En ella el Apóstol se 
refiere a los deportistas que competían en lo que hoy consideraríamos algo parecido al atletismo. San Pablo dice 
a los cristianos de esa ciudad griega que se fijen en cómo los atletas entrenan cada día, con constancia y 
perseverancia. Todos participan en la carrera, pero sólo uno gana y se lleva el premio, que en la época era una 
corona de laurel. Esa corona, como dice San Pablo, se marchita, se seca. Pero si en esta vida nos esforzamos 
con espíritu alegre y deportivo por  recomenzar una y otra vez en nuestra vida cristiana, el Señor mismo nos 
dará, como  a los atletas ganadores, no una corona de laurel que se marchite, sino una corona de gloria. 
Precisamente la mitra del obispo evoca esta corona de la que habla San Pablo a los corintios: de hecho, la 
oración que se pronuncia mientras se le coloca en la cabeza dice: “Llevando esta mitra (…) hazte digno de 
recibir la corona de gloria que no se marchita”.

Llegará entonces uno de los gestos  y símbolos más significativos de la ordenación episcopal: la entrega del 
báculo. “Báculo” es el bastón que llevan los obispos en las ceremonias solemnes. Nos recuerda el cayado de un 
pastor, en el que se apoya y con el que defiende a las ovejas de su rebaño del ataque de los lobos.  Es, por 
tanto, signo de su amor pastoral por todos sus nuevos feligreses turolenses. Imitará así a Cristo, el Buen Pastor 
que da la vida por sus ovejas. El báculo de D. Carlos es de una cierta nobleza: está realizado en madera con 
adornos en plata. Se trata de un regalo de todos los fieles de la Parroquia, pero en el que hemos participado 
especialmente los miembros de Sicar: seguro que cada vez que D. Carlos lo lleve en las misas solemnes se 
acuerda de rezar por nosotros, y nos encomienda al Señor en la Eucaristía. Nosotros, como buenas ovejas de su 
anterior parroquia de Santa Engracia, rezaremos también por él, y desde ahora le deseamos una vida de 
imitación al Buen Pastor en ese lugar al que le ha llevado la obediencia al Papa.

Finalmente, D. Carlos se sentará en la Cátedra. “Cátedra” es la silla del Obispo, situada en un sitio noble de la 
Catedral (edificio que recibe su nombre de este mueble). Este rito, aunque puede recordar a una entronización 
(lo que manifiesta su significado de gobierno), remite a cualquier universitario al ámbito de la enseñanza, de la 
docencia. Y es que las universidades nacieron en el siglo XII en torno a las catedrales para la formación del clero 
y de los funcionarios de la ciudad. Desde ahí la palabra “cátedra” ha evolucionado hasta su significado actual. Es 
precisamente desde esa silla litúrgica desde donde continuará enseñando la verdad sobre Dios, sobre el hombre 
y sobre el mundo. Don Carlos ha estado siempre muy vinculado a la Universidad, primero como alumno de 
Empresariales, de Filosofía, y de Teología; y posteriormente como profesor (ha dado clases en el Seminario de la 
Diócesis de Teología Moral y de Doctrina Social de la Iglesia). Además ha tenido siempre mucho trato con 
universitarios, comprendiendo sus inquietudes, proyectos e intereses. Ahora enseñará desde otra cátedra, y ya 
no sólo por sus propios conocimientos (aunque son muchos y profundos); sino en virtud de su nuevo ministerio, 
por el que, como ya hacía de sacerdote, ha de enseñar a todos los hombres la Sabiduría que es el mismo 
Jesucristo. 

Éste es un breve resumen de los ritos de la ordenación episcopal. Conocer qué significan tal vez nos ayude a 
vivir con un poco más de intensidad esa ceremonia, tan entrañable para nosotros. En cualquier caso, lo 
importante es que  recemos por D. Carlos y por sus nuevos feligreses de Teruel y de Albarracín. ¡Que cuente de 
verdad con nuestras plegarias! Porque ahí tendrá siempre a Sicar encomendándole desde Zaragoza para que 
acierte en esta nueva misión que Dios ha querido encomendarle.

Damián Sáez Abillar
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